## Banco Mundial le apuesta al sector palmero

El Grupo Banco Mundial (GBM) reconoce el rol del sector palmero en el crecimiento económico y en la reducción de la pobreza y le apuesta al fortalecimiento de las organizaciones de pequeños productores.

Por esta razón, promueve su acceso a capital financiero y nuevos mercados, así como a buenas prácticas agronómicas que deben redundar en un mejoramiento de la productividad; también apoya las alianzas de pequeños y medianos con grandes productores.

Así quedó establecido en el marco estratégico para su participación en el sector de aceite de palma, que guiará futuras inversiones del Banco en este sector a nivel mundial. Este documento es producto de consultas realizadas entre diversos actores tales como ONGs sociales y ambientales, comunidades indígenas, agricultores, compañías del sector privado y gobiernos, en las cuales Fedepalma participó activamente.

El GBM identificó cuatro pilares básicos que soportan el desarrollo exitoso del sector: un contexto regulatorio y de políticas que favorezca las inversiones económicas, sociales y ambientalmente sostenibles; movilización de inversión sostenible del sector privado en los países productores de aceite de palma; participación en los beneficios de los pequeños agricultores y las comunidades y códigos de prácticas sostenibles que puedan ser adoptados por productores y compradores de aceite de palma.

En el primer caso, el documento señala que la raíz de gran parte de los problemas sociales y ambientales está relacionado con la adquisición de terrenos, la tenencia de tierras y la gobernabilidad forestal; junto con los derechos de los trabajadores, las comunidades y los pueblos indígenas; por lo que se hace necesario instaurar políticas y normas vigentes. Para ello, el Banco ofrecerá asesoramiento y fortalecimiento de la capacidad de los paí-

ses y compartirá las mejores prácticas mundiales en estas áreas.

En cuanto a la movilización de inversión sostenible, la entidad reconoce que la mayoría ha sido realizada por el sector privado por lo que puede apoyar a estos actores mediante financiamiento directo e indirecto y servicios de asesoramiento. La Corporación Financiera Internacional (CFI) puede promover el cambio trabajando con pequeñas y grandes empresas en diversos segmentos de la economía.

Respecto a la participación en los beneficios, el GBM asegura que el sector palmero y la integración de pequeños productores en las cadenas de abastecimiento, pueden contribuir significativamente a la reducción de la pobreza en muchas comunidades rurales. Por eso mismo, puede ayudar a identificar y ampliar los modelos de negocios inclusivos, invirtiendo, entre otros, en infraestructura que permita al pequeño agricultor acceder a los mercados. Las inversiones de la CFI incluirían empresas medianas y grandes mientras que el Banco Mundial se concentraría en fortalecer las organizaciones de pequeños agricultores.

Frente al cuarto aspecto, el documento señala que el desarrollo, adopción y aplicación de normas y códigos de prácticas de sostenibilidad, incluidos sistemas de certificación, se constituyen en medios

## **DESARROLLO SOSTENIBLE**

eficaces para generar cambios en la industria y el GBM puede apoyar el desarrollo y la adopción acelerada de dichas normas y prácticas. Por esto, trabajará con diversos socios como la RSPO (Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible) para promover el desarrollo de códigos y normas internacionales que se ajusten a las exigencias del mercado, y a la protección y respeto al medio ambiente y a las comunidades.

## Temas de discusión

Durante las consultas, el grupo de interés dio especial énfasis a temas que han sido controversiales entre sectores de la sociedad civil, ONGs, empresas privadas, agricultores y gobierno tales como:

Certificación: el documento reconoce que la RSPO es, en la actualidad, el único sistema de certificación enfocado al aceite de palma, aunque no descarta que existan otros que pueden jugar un papel importante en esta agroindustria.

Certificación para pequeños productores: el GBM considera que los pequeños productores pueden perder mercados por no lograr su certificación, por eso propone ayudarlos a adquirirla por medio del fortalecimiento de organizaciones de pequeños productores y con el establecimiento de esquemas de certificación en grupo, entre otros.

Emisiones de carbono: la CFI considera que hay importantes oportunidades para reducción de emisiones de CO2 en el procesamiento del fruto y en la captura de metano de los efluentes. Igualmente, esta entidad es clara en que no financiará ninguna actividad que involucre el uso de bosques tropicales o de turba ni su deforestación.

Áreas de alto valor de conservación: la CFI hace explícito que al analizar cualquier proyecto tendrá en consideración el ecosistema, la biodiversidad, el almacenamiento de carbono y demás actividades que tengan directa relación con los terrenos en cuestión y aquellos que afecten o degraden la tierra no serán financiados por esa entidad.

**Tenencia de las tierras:** el documento del Banco describe como medidas de protección y mitigación de abusos las salvaguardias del GBM y los estándares de comportamiento de la CFI, así como los requerimientos previamente establecidos por la certificación por parte de la RSPO.

**Género:** el documento reconoce la vulnerabilidad de las mujeres y buscará establecer unos indicadores de evaluación y monitoreo para analizar el impacto positivo de sus proyectos en esta población.

Consentimiento libre, previo e informado: el GBM requerirá que, sobre este punto, sus clientes cumplan con lo que la RSPO exige en su sistema de certificación al respecto.

